

Salud se sumó al acuerdo de Sodena de las mascarillas pero no compró ninguna

El SNS firmó adquirir un máximo de 10% si había excedentes en las pymes

En mayo de 2020, José Ramón Mora, entonces director gerente de Salud, se sumó al acuerdo entre CEN-Albyn-Sodena pero con cinco condicionantes

ÍNIGO GONZÁLEZ Pamplona

El cese de Pilar Irigoien al frente de Sodena, el instrumento financiero del Gobierno foral para el desarrollo del tejido empresarial navarro a través del capital riesgo, plantea algunas derivadas. El informe de la Intervención General que ha originado la destitución de la directora gerente recoge alguna de ellas, como el papel que el Servicio Navarro de Salud ha jugado en el caso de las mascarillas. Como se recordará, un informe de auditoría ha aflorado una pérdida de 1,24 millones de euros de las arcas públicas por la compra de más de dos millones de mascarillas en los primeros meses de la pandemia que no se han podido vender. Muchos se preguntan ahora porqué no se les ha podido dar salida a través del sector sanitario.

En la primavera de 2020, con el coronavirus poniendo patas arriba todas las facetas de la vida, Sodena llegó a un acuerdo con la Confederación Empresarial de Navarra (CEN) para adquirir mascarillas y venderlas a las pymes y autónomos navarros ante su inminente vuelta al trabajo presencial. Eran tiempos de enorme carestía de materiales de protección y de piratería en los mercados internacionales y la empresa navarra Albyn Medical se comprometió a conseguirlos. Lo hizo. Más de 2 millones de mascarillas sanitarias, FFP3 y FFP3. El acuerdo, explicado en el Parlamento por el entonces consejero de Desarrollo Económico Manu Ayerdi, parecía bueno. Y por ello se ofreció al Servicio Navarro de Salud (SNS) la posibilidad de sumarse a él.

En un documento del 7 de mayo de 2020 que se incluye en la documentación aportada por Sodena al informe de Intervención, José Ramón Mora, en aquellas fechas director gerente del SNS, rubrica su participación en el acuerdo.

Se trata de un compromiso de adquisición de stock excedentario que se justifica así: "En el supuesto de que por cualquier circunstancia extraordinaria o excepcional, una vez recibido cada pedido, existiesen EPIs de uso sanitario, que habiendo sido adquiridos, no ha-



Representantes de las empresas navarras recogen en la sede de la CEN los paquetes de mascarillas pagadas por Sodena. Era el 18 de mayo de 2020.

yan sido transmitidos a las empresas y asociaciones, el SNS adquirirá dichos EPIs previo requerimiento de las partes del acuerdo, siempre que se cumplan cinco condiciones".

La primera es que el compromiso se extendía exclusivamente a EPIs de uso sanitario y no a otros materiales adquiridos en el acuerdo (se compraron también geles y termómetros). El segundo es que el precio de compra de los EPIs por parte del SNS sería el precio de venta de Albyn Medical. El tercero es que el SNS se comprometía a recepcionar las mascarillas y proceder al pago de la factura correspondiente emitida por Albyn. La cuarta es que Salud no se comprometía a aceptar excedentes debi-

dos a renunciaciones voluntarias de las empresas o asociaciones. Y el último condicionante decía que el SNS no se comprometía a adquirir más de un 10% del material de cada pedido. Cuestionados ayer al respecto, desde el departamento de Salud respondieron que el SNS no adquirió ningún lote o excedente de las mascarillas.

El rápido devenir de los acontecimientos del esos meses de 2020 trajo una bajada y regulación del precio de las mascarillas que llevaron a las pymes del acuerdo de Sodena a no comprar las suyas y acudir a sus propios circuitos. Y eso mismo venía realizando Salud.

A día de hoy, 1,7 millones de esos EPIs siguen embalados en dos almacenes en Navarra.

CPEN, con Saiz al frente, estaba al tanto

Un incumplimiento que destaca el informe que origina la destitución de Irigoien es que la compra de mascarillas se adoptó sin respaldo de acuerdo de Gobierno. Sin embargo, la directora de Sodena alega que las operaciones se llevaron a cabo "con el permanente conocimiento y conformidad" de la Corporación Pública Empresarial de Navarra (CPEN), matriz de las sociedades públicas de Navarra. Socia única de Sodena, participa en sus consejos de administración y asistió a las 6 sesiones donde se trató el apoyo financiero para las mascarillas. La consejera delegada de CPEN es la titular de Economía y Hacienda, Elma Saiz (PSN).

CIFRAS

1,24

MILLONES es la cantidad contemplada por Sodena como provisión por insolvencias por deudores: 1 millón contabilizado en 2020 y 248.414 en 2021.

1.744.164

MASCARILLAS se ha constatado que están almacenadas sin vender en ALBYN Medical y FOCKE MELER de las 2,136 millones adquiridas.

2,72

EUROS es el precio más alto por mascarilla que se pagó en el acuerdo; se compraron 235.320 mascarillas de las que quedan en stock 71.880. Otras partidas se adquirieron por 2,48 la mascarilla (1.530 sin vender), por 1,68 (600.000 en el almacén) y por 0,52 euros se pagó la compra de una partida con 1,065 millones en stock.

APUNTE

Nacho Calvo

¡Y AÚN NOS HARÁN UN FAVOR!

■ En el inicio de la pandemia nos decían que no había que comprar mascarillas. Había hasta anuncios del Gobierno de Navarra. La escasez de material hacía que la prioridad fuera proteger a los sanitarios y al personal que se encontraba en primera línea. Lo hicimos, faltaría más.

Poco después, había que llevar la mascarilla solo en determinadas situaciones. También, lo hicimos. Y eso que se convirtieron en productos casi de lujo, dados sus precios desorbitados.

Más tarde, la mascarilla se convirtió en obligatoria para todo tipo de situaciones, incluso para pasear al aire libre con la familia. Por supuesto, lo hicimos. Por responsabilidad, la inmensa mayoría asumió el gasto extra.

¡Y ahora nos enteramos de que hay 1.744.164 mascarillas almacenadas desde 2020! Seguro que nos hacen algún favor para darles salida dos años después. Al tiempo.

CUATRO CLAVES

¿Cuántas mascarillas quedan sin vender?

La empresa Albyn, con el dinero de Sodena, adquirió un total de 936.200 mascarillas FFP2 o KNN95 en la primera parte de 2020 para facilitarlas a las pymes navarras a través de CEN. Se han vendido finalmente 252.800 (el 27% del total). Compró además otras 1.200.500 mascarillas quirúrgicas, de las que se han vendido 135.408 (el 11,28%). Es decir, en estos momentos Sodena cuenta con un stock de más de 1,7 millones de mascarillas almacenadas en dos naves de empresas (Albyn y otra de la firma Focke Meler)

¿Cuánto se ha perdido?

La propia Sodena ha dotado en sus cuentas 1,24 millones de euros por las pérdidas estimadas entre el precio de compra de estas mascarillas (sobre todo las FFP2) y el precio actual al que podrían venderse. Son las pérdidas por la gestión de Sodena en este tema al haber adquirido muchas más mascarillas de las que pudo vender, ya que el precio bajó y las empresas pudieron adquirirlas de forma más económica en otros circuitos.

¿Cuánto se compró?

La firma Albyn realizó 10 operaciones de compra, la gran mayoría de mascarillas, de abril a mayo de 2020, con el dinero de Sodena y con destino a las pymes navarras según el acuerdo alcanzado entre el Gobierno y la CEN y publicitado en su momento por el propio Ejecutivo. Las primeras FFP2, en abril de 2020, en plena eclosión de la pandemia, fueron apenas 155.000 unidades adquiridas a 2,25 euros la unidad (sin IVA) y adquiridas al grupo SQ Insertec Europe SL. Ya en junio, las compras se realizaron en volúmenes mayores, con la compra de 600.000 FFP2 a 1,680 euros la unidad (por un coste de un millón de euros) a MDL Medical y otras 151.000 a SQ Inserte Europa a 2,25 euros. Las mascarillas quirúrgicas se adquirieron la mayoría en junio de 2020 al mismo SQ Insertec, más de 600.000 mascarillas, a un precio de 0,43 euros+iva la unidad.

¿Cuánto se vendió?

En cuanto a las ventas, las logradas son 252.300 FFP2 por valor de 711.000 euros, lo que supone un precio medio de venta de 2,8 euros por mascarilla; 137.150 quirúrgicas por 73.728 euros, lo que supone 1,8 euros de precio medio cada una. La inmensa mayoría de las compras fueron realizadas por CEN, con un total de 500.000 unidades, destinadas a asociaciones y empresas, seguidas por la propia Sodena (adquirió 14.650 FFP2) y CEIN (6.520 mascarillas FFP2). Albyn recibió un 3,5% del importe de las ventas.

Chivite: "Los órganos de control internos han funcionado bien"

La presidenta de Navarra reconoce que conocían una operación "que tenía muy buen fondo", pero que ahora se pone el foco en su gestión administrativa

SHEYLA MUÑOZ
Mérida

¿Siendo un caso similar al de Davalor, en el que tampoco se cumplió el procedimiento y estando también Pilar Irigoien de directora, ¿Por qué se decide ahora su cese? ¿Qué ha cambiado de entonces a ahora?

El procedimiento no es similar. Los procedimientos de control y fiscalización internos del Gobierno han funcionado. Además en las empresas públicas son procedimientos de control a posteriori. Ha sido el propio Gobierno el que, en un ejercicio de transparencia, ha publicado este informe que luego se ha puesto en conocimiento de la Cámara de Comptos que como órgano fiscalizador y de control también hará su labor. El Gobierno, como tiene por costumbre, atenderá las recomendaciones que la propia Cámara de Comptos haya hecho. Los órganos de fiscalización internos y de control del Gobierno han funcionado bien y por lo tanto estas presuntas irregularidades se han detectado y se han tomado las decisiones oportunas.



La presidenta María Chivite atendió ayer a los medios en Mérida tras analizar la marcha de obras viales. GALDONA

Teniendo desde 2020 un millón de mascarillas almacenadas, ¿por qué no se les ha dado ningún uso? Sanidad, ciudadanía... Sanidad tenía su parte. El consejero además dará las explicaciones oportunas en el arco parlamentario y desde luego se está trabajando en dar una salida a ese excedente de mascarillas. El consejero Mikel Irujo, preguntado por los periodistas, ha dicho que el Gobierno conocía las ope-

raciones, que había una autorización, aunque luego no haya pasado la auditoría.

Allí está el informe de auditoría. La operación era conocida porque se dieron ruedas de prensa dando a conocerlo. Es una operación que desde luego tenía muy buen fondo, el de suministrar protección a empresas que no podían acceder a esas mascarillas porque cabe recordar que hubo un momento de pandemia en el que acceder a los

EPis era realmente difícil, muy complejo, y lo que se quería era facilitar. Otra cosa es que la operación esté bien montada desde el punto de vista administrativo que es donde se ha puesto el foco en este informe de auditoría.

¿Puede haber otros cargos en los que pueda recaer también alguna responsabilidad?

El informe de auditoría queda allí y veremos ahora que dice el informe de fiscalización de Comptos.

Irujo defiende una total transparencia y que no es comparable con Davalor

El consejero de Desarrollo Económico y Empresarial del Gobierno de Navarra, Mikel Irujo, a su vez presidente de Sodena, defendió ayer "la transparencia total con la que se realizan todas las operaciones". Irujo realizó las declaraciones en la Cadena Ser y cuestionado por este periódico se remitió a sus palabras recogidas por las agencias. "A pesar de las alegaciones presentadas por Sodena", el informe de control financiero ha considerado que la operación "hubiera necesitado de una autorización expresa por parte del Gobierno". "Este informe ya ha sido remitido a la Cámara de Comptos y será ésta la que va a iniciar actuaciones ahora y determinará si concluye de igual manera o no que la auditoría. A la

vista de esta situación y ninguna otra, el Consejo de Administración de Sodena ayer decidió el cese de Pilar Irigoien", afirmó.

Irujo ha precisado que este caso es anterior a su nombramiento como consejero (estaba Manu Ayerdi) y "lo que sí queda claro es que se actuó con total transparencia". Preguntado sobre el papel de Sodena en Davalor, que conllevó la dimisión del anterior consejero, Irujo ha señalado que "son dos situaciones completamente diferentes. El consejero ha expuesto que por el momento no se ha decidido qué persona se situará al frente de Sodena. "Esto es un proceso, la propia Sodena incluye unos procedimientos de independencia donde la operativa de Sodena puede seguir adelante".

Esparza ve una "cabeza de turco" en Irigoien y cree que la responsable es Saiz

El presidente de UPN, Javier Esparza, considera que los presuntos incumplimientos detectados en la compra de mascarillas durante la pandemia "podrían ser sólo la punta del iceberg" y asegura que no se solventan con el cese de Pilar Irigoien, a la que ve como la "cabeza de turco". Tras remarcar que llevan "mucho tiempo pidiendo contratos, todos los que tenían que ver con la covid", Esparza denunció que el Gobierno se los "ha ocultado" y han tenido que ir "a la justicia para que al final nos dieran toda la documentación". "El Gobierno ha estado tapando, ocultando y no dando información a la oposición pero con ello ha estado no dando información al conjunto de la sociedad, es gravísimo", aseveró.

Con todo esto, aseguró, "queda claro el descontrol, la negligencia y el perjuicio al erario público, al dinero de todos" y por eso "el Gobierno va a tener que dar muchas explicaciones". Por todo ello ha concluido que "la responsabilidad es del Gobierno, pero se cesa a la directora de Sodena, que seguramente no habrá hecho las cosas del todo bien pero me da la sensación de que es una cabeza de turco, todo se ha hecho con el conocimiento y la bendición de Elma Saiz, consejera delegada de la Corporación Pública Empresarial, y la responsabilidad es del Gobierno. No me parece que se solvente con el cese de la señora Irigoien porque todo lo que estaba haciendo seguro que estaba avalado por sus superiores".